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Ocho columnas 
 

 
 

 

Pandemia por Covid encarece alimentos 
Habitantes del sur del país y de bajos ingresos, los más afectado, asegura Banxico; 
alza de precios deja como efecto reducción de ingesta calórica, indica 

 

 
Saturan ¡todos! Los hospitales 
Reportan al límite también servicios locales de Salud 

 

 

Pandemia retrasará la recuperación: expertos 
Empresas. Acataran cierres, pero esperan apoyos de las autoridades 
 

 

Se recupera la inversión de extranjeros en deuda mexicana 
La tenencia amentó casi 8% durante noviembre 
 

 
AMLO: a operación militar, Tren Maya y 4 aeropuertos 
“Se creará empresa para ese fin” 
 

 
México pedirá a Joe Biden que entregue a traficantes de armas 
Crimen organizado. Autoridades federales buscan de entrada la extradición de una 
decena de mexicanos y estadounidenses que por ahora purgan penas en prisiones 
de EU o están libres, aunque identificados 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Empresarios, a la espera de la vacuna 
Preocupa cierre de actividades 

 

 
Darán al Ejercito control de Tren Maya y 4 aeropuertos 
López Obrador anuncia que militares tendrán a su cargo la administración y 
operación del Tren, de Tulum a Palenque 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Migración ilegal a EU, la mas alta em 14 meses y tema de charla AMLO-
Biden 
Plantea que sea “segura y ordenada” 
 

 
Aíslan a Reino Unido por nueva cepa Covid 
Al menos 10 países suspenden vuelos 
 

 
Fuerzas Armadas operarán obras de Tren Maya para evitar privatización 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Imparable 
La ciudad de México rebasó los 20 mil muertos por la pandemia 

 

 

Europa aísla a GB por nueva cepa de virus 
Cierran vuelos y hasta fronteras para evitar contagios 
 

   
Hospitales están al límite, alertan Sheinbaum e IMSS 
La jefa de Gobierno aseguró que sólo quedan 686 camas de hospitalización general 
y 365 de terapia intensiva; el IMSS también reporto saturación en las urgencias del 
Valle de México 
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Panorama Nacional 
 
 

Busca López Obrador que fuerzas armadas operen el Tren Maya (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
El gobierno federal buscará que las fuerzas armadas queden a cargo de una empresa 
del Estado que tendrá el objetivo de encabezar la administración y operación de tres 
tramos del Tren Maya, del aeropuerto de Chetumal, Palenque y Tulum (próximo a iniciar 
su construcción), así como de la terminal aérea internacional Felipe Ángeles, anunció 
ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Desde la zona arqueológica de Tulum, donde firmó con los gobernadores de la región 
el convenio para el ordenamiento territorial y urbano en el marco del desarrollo de las 
obras del Tren Maya, el mandatario explicó que el objetivo de la creación de dicha 
empresa del Estado es proteger esta obra para que no haya la tentación de privatizarla, 
y explicó que las utilidades se usarán para financiar las pensiones y jubilaciones de los 
elementos del Ejército y de la Marina. 
La administración, la operación del tren, la tenemos que definir con tiempo. Estamos 
pensando en que de Tulum hasta Palenque, que son tres tramos del tren, más el 
aeropuerto de Tulum, de Chetumal, de Palenque y la terminal aérea Felipe Ángeles de 
la Ciudad de México se maneje en una empresa que dependa de las fuerzas armadas 
con el propósito de que sea buena la administración del tren, de los aeropuertos, que 
sea autosuficiente y que las utilidades se destinen a fortalecer las finanzas para sus 
pensionados y jubilados, indicó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/21/politica/004n1pol) 
 

Alianza Federalista pide reunión urgente con Gobierno federal (Excélsior, 

Redacción, p. web). 
La Alianza Federalista consideró que no basta con expresar su preocupación por la 
situación de violencia que padece el país, sino que se requiere poner en marcha 
políticas, estrategias y acciones sustanciales, pues ni el temor, ni la inercia, ni la 
displicencia rescatarán la tranquilidad en las calles, hogares y almas mexicanas. 
Reiteramos nuestro llamado al Gobierno Federal para reunirse de manera urgente a 
trabajar con los gobernadores y realizar un análisis general y particulares en materia de 
seguridad pública, así como para replantear propuestas y ejes de acción”, señalaron en 
un comunicado. 
Solicitamos respetuosamente que la convergencia se dé antes de que termine el 
presente año, pues México no se puede permitir tibieza en un drama de esta escala.  A 
su vez, requerimos coordinarnos de manera integral con quien ocupe el cargo como 
nuevo titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, pues desde la 
renuncia de Alfonso Durazo, hace casi dos meses, no hay quien encabece la estrategia 
de seguridad nacional”, agregaron. 
Señalaron que es necesario que se retome el diálogo con las autoridades federales para 
así poder visualizar la dimensión del problema.  
Queremos que nuestra voz sea tomada en cuenta en el próximo Consejo Nacional de 
Seguridad, pues es necesario que se retome la comunicación y el diálogo lejos de todo 
tinte partidista o politización. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/alianza-federalista-pide-reunion-urgente-con-
gobierno-federal/1423321) 
 

Regulación de agentes afectará relación entre México y EU (El Economista, 

Jorge Monroy, p. web). 
Las reformas a la Ley de Seguridad Nacional que aprobó el Congreso para eliminar la 
inmunidad diplomática para agentes extranjeros, y obligarlos a compartir información 
con sus homólogos mexicanos, afectarán la cooperación entre México y Estados Unidos 

https://www.jornada.com.mx/2020/12/21/politica/004n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alianza-federalista-pide-reunion-urgente-con-gobierno-federal/1423321
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y hará más difícil la lucha contra el crimen organizado transnacional, alertó InSight 
Crime. 
Dichas reformas ya fueron publicadas el viernes pasado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), y establecen que los agentes extranjeros no gozarán de inmunidad 
si ingresan a nuestro país sin ser acreditados ante la cancillería y, si cometen delitos, 
serán sometidos a la justicia mexicana. 
“Cuando se compruebe que un gobierno extranjero, por conducto de sus agentes, incite 
o promueva la comisión de los ilícitos consistentes en el cohecho, la privación ilegal de 
la libertad (...) el Estado mexicano suspenderá la ejecución de los convenios de 
cooperación bilateral de que se trate y prohibirá la realización de actividades por parte 
de los agentes extranjeros en territorio nacional”, menciona la reforma. 
Al respecto, la agencia InSight Crime alertó que con los cambios avalados los agentes 
estadounidenses se arriesgarán menos para obtener información mutuamente 
beneficiosa y que merece ser compartida. 
“Después de algunas significativas dificultades, la reconfiguración de la relación que por 
décadas han mantenido los agentes de seguridad estadounidenses y los funcionarios 
mexicanos es en efecto necesaria, pero las reformas aprobadas recientemente, que 
restringen las operaciones extranjeras en México, con mucha seguridad harán más 
difícil la lucha contra el crimen organizado”, se apuntó en el análisis firmado por Parker 
Asmann. 
InSight Crime recordó que las reformas fueron aprobadas luego del arresto en Estados 
Unidos del exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, un hecho que 
causó sorpresa entre los funcionarios mexicanos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Regulacion-de-agentes-afectara-relacion-
entre-Mexico-y-EU-20201220-0072.html) 
 

Empresarios, a la espera de la vacuna; preocupa cierre de actividades 
(Excélsior, Lindsay H. Esquivel, p. web). 
Ante el impacto de la pandemia de covid-19 en el país, sus consecuencias en la 
economía nacional y la caída del consumo privado, el sector empresarial tiene puestas 
las esperanzas en el próximo año y la eventual llegada de la vacuna contra el 
coronavirus. 
Así lo expresó Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), quien en entrevista con Excélsior alertó que, ante presiones como la nueva 
suspensión de actividades no esenciales, al sector le preocupa la actividad económica 
y el cierre de empresas de menor tamaño, por lo que confía en que la llegada de la 
inoculación contra el SARS-CoV-2 sea un aliciente para la sociedad y las compañías. 
Destacó que una de las prioridades del CCE para el año próximo será apoyar a las 
autoridades federales en el programa de vacunación, un tercer plan de inversiones en 
infraestructura y avanzar en la implementación del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC). 
No hemos pasado la crisis económica porque seguimos sumergidos en una crisis de 
salud con consecuencias que ha provocado el cierre de actividades en diversas 
entidades de México y otros países del mundo, el consumo privado no se recupera y 
seguimos esperanzados a una vacuna”, reconoció Carlos Salazar Lomelín, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), al hacer un balance del 2020 y hablar del 
trabajo que realizará en 2021. 
Desde su natal Monterrey, donde el empresario pasará las fiestas decembrinas, dijo a 
Excélsior que lo peor del año que está por concluir y de muchas décadas ha sido la 
pandemia por el covid-19. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/empresarios-a-la-espera-de-la-vacuna-
preocupa-cierre-de-actividades/1423347) 
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Morena designa a Juan Carlos Loera como candidato a la gubernatura de 
Chihuahua (El Economista, Redacción, p. web). 
El legislador Juan Carlos Loera de la Rosa fue designado para contender a la 
gubernatura de Chihuahua por parte del partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) en las elecciones de 2021. 
"Queremos llevar la Cuarta Transformación a Chihuahua para arrancar de raíz la 
corrupción e inseguridad, y sembrar honestidad y paz como fruto de la justicia", dijo este 
domingo el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, durante el anuncio de los 
resultados de la encuesta en la entidad federativa. 
En conferencia de prensa, Delgado anunció que, después de un proceso democrático, 
transparente y apegado a los estatutos del partido, el diputado federal resultó ganador 
de la encuesta en la entidad, por lo que desde ahora será "el coordinador estatal para 
la defensa de la Cuarta Transformación". 
Delgado Carrillo comentó que Loera tendrá la responsabilidad de organizar la estructura 
de defensa y promoción del voto de Morena en la entidad que actualmente es gobernada 
por el panista Javier Corral Jurado. 
El dirigente nacional de Morena destacó que Juan Carlos Loera es uno de los 
fundadores de Morena, fue integrante del primer Comité Ejecutivo Nacional, como 
secretario de Mexicanos en el Exterior. 
Loera de la Rosa se dijo muy agradecido con el apoyo del pueblo de Chihuahua y de 
los pueblos originarios del estado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Morena-designa-a-Juan-Carlos-Loera-
como-candidato-a-la-gubernatura-de-Chihuahua-20201220-0024.html) 
 

PRD respalda al panista Xavier Nava como candidato a gobernador en SLP 
(El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El PRD nacional anunció su aprobación para que el panista Xavier Nava Palacios sea 
su abanderado a la gubernatura de San Luis Potosí , a través de la alianza conformada 
con el PAN, PRI y el partido local Conciencia Popular. 
Mediante un comunicado, el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, expresó: 
“impulsamos la conformación de una amplia alianza conformada por el Partido Acción 
Nacional, por el Partido Revolucionario Institucional y por el Partido Conciencia Popular”, 
donde subraya que el compromiso de la Coalición “Sí, por San Luis Potosí” es presentar 
al electorado el mejor proyecto y al mejor candidato. 
Por esto, recordó que “se estableció en el convenio de coalición” que, con respeto a la 
autonomía del PAN y los partidos de los partidos coaligados, se harían diversos estudios 
de opinión. 
Asimismo, Zabrano mencionó que la reciente declinación de la diputada Sonia Mendoza 
a favor de Xavier Nava, "se inscribe en esa ruta para definir al candidato de esta alianza". 
Aunque este fin de semana la legisladora Mendoza aclaró que no declinaba, sino que 
acusó, que había “una cargada” a favor de Nava, por lo que no participaría en el proceso. 
Mendoza subrayó que pese a ser la mejor posición en los estudios demoscópicos, no 
había las condiciones equitativas para contendiente; además, acusó que, 
supuestamente, hay una clara intromisión del presidente del Comité Directivo Estatal 
panista, Francisco Aguilar Hernández, para obstaculizar su candidatura, por lo que 
presentará una denuncia al Tribunal Electoral y enfatizó que no renunciaría al proceso 
electoral. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/prd-respalda-al-panista-xavier-
nava-como-candidato-a-gobernador-en-slp-sol-azteca-pan-pri-prd-conciencia-popular-
6157076.html) 
 

Hospitales Covid, a 20% de llegar al tope; se alistan otras 344 camas (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Con 80 por ciento de la capacidad hospitalaria ocupada por enfermos de Covid-19, el 
Gobierno de la Ciudad de México informó que a partir de hoy se instalarán 344 camas 
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más en hospitales del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE), la Secretaría de Marina (Semar) y la unidad temporal Citibanamex. 
El propósito, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, es llegar esta semana a 
7 mil camas en la capital del país, con lo que, de acuerdo con el modelo epidemiológico 
local, será suficiente para atender la demanda; mientras a nivel metropolitano se prevé 
llegar a 9 mil 500 camas. 
Ayer, según el reporte diario sobre la evolución de la pandemia, en la ciudad se tenían 
5 mil 89 pacientes internados –7 mil 94 a nivel metropolitano–, de los cuales 3 mil 809 
se encontraban en camas generales y mil 280 con intubación. 
De esta manera, puntualizó la mandataria, hasta ayer se tenían 686 camas disponibles 
en todas las instituciones, tanto locales como federales, para hospitalización general, es 
decir, 15.5 por ciento; y 365 de terapia intensiva, 22.2 por ciento. 
Esta capacidad, agregó, se incrementará a partir de hoy con las 120 camas del Hospital 
General de Tláhuac, del ISSSTE, inaugurado el sábado pasado; 204 camas de la unidad 
temporal del Centro Citibanamex y 20 más que aportará la Semar. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/21/capital/028n1cap) 
 

Cierran fronteras con GB por temor a cepa de Covid más contagiosa (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Berlín. Varios países anunciaron ayer que suspendieron sus conexiones aéreas 
británicas, un día después de que Reino Unido informó de una nueva cepa más 
contagiosa del coronavirus y en momentos en que el secretario de Salud de esa nación, 
Matt Hancock, declaró que la variante estaba fuera de control y planteó la posibilidad de 
que Londres permanezca bajo confinamiento durante meses. 
No obstante, las vacunas contra Covid-19 son efectivas para la cepa mutada detectada 
en Londres y el sur del territorio británico, opinaron expertos europeos citados por el 
ministro de Salud de Alemania, Jens Spahn. 
Francia prohibió todos los viajes provenientes del Reino Unido durante 48 horas, informó 
el gobierno. Eso le daría tiempo a las autoridades de encontrar una doctrina común 
sobre cómo lidiar con el riesgo, según un comunicado. 
El presidente francés, Emmanuel Macron, y la canciller alemana Angela Merkel 
mantuvieron contacto telefónico con otros líderes de la Unión Europea (UE) para acordar 
una respuesta común. 
El gobierno alemán señaló que todos los viajes provenientes de Gran Bretaña, con 
excepción de los vuelos de carga, ya no podrían aterrizar a partir de la medianoche del 
domingo. De momento no dijo cuánto duraría la prohibición, pero la agencia de noticias 
Dpa reportó que estaría en vigor hasta el 31 de diciembre. 
El primer ministro belga, Alexander De Croo, señaló que emitiría una prohibición de viaje 
como medida de precaución. Bélgica también suspendió las conexiones de tren a Gran 
Bretaña, incluido el Eurostar. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/21/politica/006n1pol) 
 

Sociedad civil e IP ‘brillan’ en primera charla AMLO-Biden (El Financiero, Amílcar 

Salazar, p. web). 
En contraste con los 38 días que tardó el Gobierno Mexicano en reconocer el triunfo del 
presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, y de los 42 que pasaron para que éste 
pudiera hablar con el presidente Andrés Manuel López Obrador, la oficina de transición 
del demócrata tardó poco más de dos horas en difundir el contenido de la charla. 
En lo que fue el primer diálogo entre el Ejecutivo y el presidente electo –el sábado 
pasado–, se destacó el trabajo de la sociedad civil y de la iniciativa privada para la 
colaboración entre ambas naciones, así como la necesidad de “revitalizar la 
cooperación” para garantizar una migración segura y ordenada, contener la pandemia 
de COVID-19, impulsar la economía y asegurar la frontera común.  

https://www.jornada.com.mx/2020/12/21/capital/028n1cap
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En su gira por Yucatán, el presidente López Obrador tuvo su primera charla telefónica 
con el candidato, que tomará el cargo el próximo 20 de enero, según lo publicado en las 
redes sociales del mandatario mexicano. 
“Reafirmamos el compromiso de trabajar juntos por el bienestar de nuestros pueblos y 
naciones”, escribió López Obrador en un mensaje que fue acompañado con una 
fotografía en la que aparece el canciller Marcelo Ebrard y el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila, junto con un teléfono celular sobre la mesa. 
Para acompañar el mensaje, no hubo información adicional más que un tuit del titular 
de la Secretaría de Relaciones Exteriores, manifestando las buenas intenciones para la 
relación. 
“Habrá amplia cooperación bilateral y muy buena relación entre los presidentes de 
México y Estados Unidos. Buenas noticias”, afirmó. 
Poco más de dos horas pasaron cuando la casa de transición del demócrata publicó un 
comunicado dando a conocer de la conversación con el presidente mexicano. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/sociedad-civil-e-ip-brillan-en-primera-charla-amlo-
biden) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Esencial la participación de centros educativos en la nueva visión de la 
política agraria del país: Hernández Palacios (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 18 diciembre 2020 
En la nueva visión de la política agraria es primordial la participación de las instituciones 
educativas del nivel superior del sector público para impulsar el conocimiento y la 
investigación en los temas agrarios del país, que coadyuven a la formación de 
profesionistas probos en favor de las causas de las familias campesinas. 
En estos términos se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
en el mensaje que dirigió, de manera virtual, en la clausura del Curso elemental de 
Derecho Agrario, organizado por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la 
Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJ), que dirige el Maestro Carlos 
Pérez Campos. 
Al respecto destacó: “Deseo que podamos ir arribando a la construcción de nuevas 
alternativas para la enseñanza e investigación de Derecho Agrario con las instituciones 
de educación superior públicas del país, que contribuyan a que la formación de 
profesionales, capaces, honestos, dignos y responsables en el ámbito del Derecho 
Agrario establezca líneas de servicio efectivas en beneficio de los núcleos agrarios y 
sus integrantes”. 
En este sentido, el Titular de la Procuraduría Agraria anunció que, con el objeto de 
promover estas acciones académicas y generar una nueva capacidad de enseñanza-
aprendizaje en los temas agrarios, la Institución a su cargo proyecta celebrar en breve 
un convenio de colaboración con la Subsecretaria de Educación Superior de la SEP, y 
la participación de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES). 
En su alocución ante las autoridades y la comunidad universitaria de la UABJ, 
Hernández Palacios ponderó el hecho de que a partir de las reformas al Artículo 27 de 
nuestra Carta Magna y la posterior expedición de la Ley Agraria, en 1992, la difusión del 
Derecho Agrario que tenía escasa atención en el ámbito académico, pasó a ocupar a 
una nueva dimensión que se refleja en el contexto de la Cuarta Transformación que 
impulsa el Gobierno de México. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/esencial-la-participacion-de-centros-educativos-en-la-
nueva-vision-de-la-politica-agraria-del-pais-hernandez-palacios?idiom=es) 
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Relevo (El Diario de Coahuila, Redacción, Columna, p. web). 
Lunes 21 diciembre 2020 
Será desde la ciudad de México que el gobierno federal asigne a quien deberá estar al 
frente de la dirección de la Procuraduría Agraria en Coahuila, luego del fallecimiento 
el viernes pasado de Carlos Osuna. Habría que esperar, pero a como se dan las cosas 
en el seno de la 4T, este tema irá para largo. 
(https://eldiariodecoahuila.com.mx/2020/12/21/manifestacion-2/) 
 

Reyes González, nuevo comisario de Champotón (Crónica de Campeche, 

Redacción, p. web). 
Domingo 20 diciembre 2020 
Campeche, Champotón. - William Reyes Gonzales, de la planilla verde se convirtió en 
el nuevo comisario de Champotón, dejando en el camino a Mario Mijangos, de la planilla 
amarilla. 
Asistieron alrededor de 500 ejidatarios, de un padrón de mil 500, siendo la mayoría 
personas de la tercera edad, quienes siguieron todas las medidas de salud en la unidad 
deportiva “Ulises Sansores Pérez”, como la aplicación de gel antibacterial y el uso de 
cubrebocas. 
Estuvo presente la funcionaria de la Procuraduría Agraria, Elizabeth Garrido Carballo, 
para dar fe y legalidad de esta elección, la cual se llevó a cabo en un ambiente de 
tranquilidad. 
Finalmente, se dio a conocer al ganador, siendo William Reyes González, quedando 
como tesorero, Juan Cuevas, secretario, Marcos Galindo y presidente de vigilancia, 
Salustrino Poot Uc, quienes se comprometieron a trabajar por el bien del pueblo. 
(http://www.cronicacampeche.com/?p=202669) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sin regulación ecológica, 34 municipios que atraviesa el tren (El Financiero, 

Amílcar Salazar, p. web). 
Lunes 21 diciembre 2020 
Al menos 34 municipios en las cinco entidades por donde pasará el proyecto del Tren 
Maya no cuentan con un plan de Ordenamiento Territorial, ni criterios en cuanto a la 
normatividad urbana, rural y ecológica, de acuerdo con información de la Secretaría de 
Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu). 
Por lo que el gobierno federal, y de manera particular la Sedatu, que encabeza Román 
Meyer, deberá homologar y establecer los criterios junto con los alcaldes y 
gobernadores de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán, una 
problemática que estaría alcanzando no sólo a la región maya, sino al 90 por ciento de 
los municipios del país. 
Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la firma del convenio para 
el reordenamiento de la región junto con los gobernadores de Quintana Roo, Carlos 
Joaquín González; de Yucatán, Mauricio Vila Dosal; de Campeche, Carlos Miguel Aysa 
González; de Chiapas, Rutilio Escandón, y de Tabasco, Adán Augusto López. 
En su discurso, el Ejecutivo destacó la necesidad de frenar “el desorden y la corrupción 
en todo lo relacionado con el uso del suelo” y definir los planes del desarrollo urbano en 
beneficio de la población. 
“Que no haya anarquía –refirió el mandatario– que no haya caos, que podamos definir 
los planes de desarrollo urbano en esta región del sureste, definir con mucha claridad 
las reglas”. 
De acuerdo con información de Sedatu, por lo menos 34 de 44 municipios de la región 
no cuentan con un programa de ordenamiento territorial o se encuentran 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2020/12/21/manifestacion-2/
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desactualizados, algunos, en el mejor de los casos, actualizado en 2010, pero otros más 
olvidados desde 1981. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/sin-regulacion-ecologica-34-municipios-que-
atraviesa-el-tren) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
El campo mexicano no deja de crecer, aun con crisis crecerá 2.9%: Sader 
(El Economista, Luis Miguel González y Diego Badillo, p. web). 
Lunes 21 diciembre 2020 
A pesar de la crisis económica aparejada a la pandemia de Covid-19, el PIB del sector 
agropecuario tendrá un crecimiento de 2.9% durante 2020, informó Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural. “Se mantuvo y creció 
la presencia en el mercado de Estados Unidos, además estamos avanzando en otros 
mercados como el asiático, con la venta de productos cárnicos principalmente”. 
El titular de la Sader puntualizó que “en los mercados internacionales se reconoce la 
calidad de los productos mexicanos, desde la cerveza y el tequila hasta el aguacate, las 
frutillas y la carne. Es un esfuerzo de muchos años, de empresarios y gobierno”, durante 
una entrevista a través de una videollamada. 
En el 2020, refirió, se incrementó la compra de productos del campo mexicano, por parte 
de consumidores mexicanos: “hubo compras de pánico en marzo, pero luego hubo un 
cambio de hábitos de los consumidores mexicanos: están comiendo más en casa y eso 
significa en muchas familias consumir más productos hechos en México”. 
Sin embargo, en el sector hubo dos actividades que tuvieron un año muy complicado, la 
pesca y la floricultura. El secretario de Agricultura lo atribuyó a diversos factores: “se 
trata de productos más especializados, con mayor costo y con más problemas en cuanto 
a la cadena de suministro. Son mercancías que requieren cadenas de frío, transporte 
especial y eso tiene su impacto. El crecimiento no fue necesariamente muy bajo, pero 
hubiésemos querido que fuera mayor, relató. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-campo-no-deja-de-crecer-aun-con-
crisis-crecera-2.9-Villalobos-20201221-0019.html) 
 

México podría importar mano de obra para sector agrícola, asegura titular 
de Sader (El Economista, Luis Miguel González y Digo Badillo, p. web). 
Lunes 21 diciembre 2020 
El horizonte que abrió la puesta en marcha del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) y los reacomodos en la producción de alimentos ocasionados por la 
pandemia de Covid-19, propiciará un crecimiento en la producción agrícola en territorio 
mexicano, lo que obligará al país a importar mano de obra, expuso Víctor Villalobos 
Arámbula. En entrevista con El Economista, el titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), explicó que actualmente, a lo largo del territorio nacional, hay 
entre siete y nueve millones de jornaleros agrícolas, los cuales son insuficientes para 
satisfacer la demanda de mano de obra en este sector de la economía que ha mantenido 
un crecimiento en medio de la crisis derivada de la pandemia. 
Para el funcionario federal, el cultivo de productos como las fresas y berries, así como 
algunas frutas como la uva de mesa y verduras como los espárragos, están siendo 
altamente demandados tanto en el mercado nacional como internacional. 
Actualmente esos productos se cultivan principalmente en estados del centro y norte del 
país, lo cual genera todos los años el desplazamiento de jornaleros agrícolas originarios 
de estados del sur. 
Se trata de comunidades originarias, en su mayoría, de Chiapas, Oaxaca y Guerrero 
que se especializan en la cosecha de esos productos y todos los años recorren las 
plantaciones de Sonora, Sinaloa, San Luis Potosí y Guanajuato. 
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Esas personas son muy importantes para los agricultores de ese tipo de productos, 
debido a que, con el tiempo se han ido especializando en esas labores. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-podria-importar-mano-de-obra-
para-sector-agricola-asegura-titular-de-Sader-20201221-0017.html) 
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Busca López Obrador que fuerzas armadas 

operen el Tren Maya 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Redacción 

El gobierno federal buscará que las fuerzas armadas queden a cargo de una 

empresa del Estado que tendrá el objetivo de encabezar la administración y 

operación de tres tramos del Tren Maya, del aeropuerto de Chetumal, Palenque 

y Tulum (próximo a iniciar su construcción), así como de la terminal aérea 

internacional Felipe Ángeles, anunció ayer el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Desde la zona arqueológica de Tulum, donde firmó con los gobernadores de la 

región el convenio para el ordenamiento territorial y urbano en el marco del 

desarrollo de las obras del Tren Maya, el mandatario explicó que el objetivo de 

la creación de dicha empresa del Estado es proteger esta obra para que no haya 

la tentación de privatizarla, y explicó que las utilidades se usarán para financiar 

las pensiones y jubilaciones de los elementos del Ejército y de la Marina. 

La administración, la operación del tren, la tenemos que definir con tiempo. 

Estamos pensando en que de Tulum hasta Palenque, que son tres tramos del 

tren, más el aeropuerto de Tulum, de Chetumal, de Palenque y la terminal aérea 

Felipe Ángeles de la Ciudad de México se maneje en una empresa que dependa 

de las fuerzas armadas con el propósito de que sea buena la administración del 

tren, de los aeropuertos, que sea autosuficiente y que las utilidades se destinen 

a fortalecer las finanzas para sus pensionados y jubilados, indicó. 

 

 



A garantizar la seguridad 

 

Otro de los objetivos de que los proyectos sean administrados por el Ejército y la 

Marina, agregó, es que debemos garantizar la seguridad en la región; aquí 

tenemos que cuidar de que no tengamos ningún problema de inseguridad para 

que se garantice a todos los que visiten esta región que van a poder estar 

seguros. 

Frente a los gobernadores de Quintana Roo, Carlos Joaquín González; de 

Yucatán, Mauricio Vila Dosal; de Chiapas, Rutilio Escandón; de Tabasco, Adán 

Augusto López, y de Campeche, Carlos Miguel Aysa González, quienes signaron 

el convenio para el ordenamiento territorial y urbano en la región junto con el 

representante de ONU-Hábitat México, Eduardo López Moreno, como testigo de 

honor, el jefe del Ejecutivo federal detalló que todas las obras en la zona 

representan una inversión en conjunto de 200 mil millones de pesos. 

El presupuesto contempla, además del Tren Maya, las acciones de 

infraestructura para energía eléctrica y gas, remodelación en puertos marítimos, 

el aeropuerto de Tulum, carreteras y desarrollo social para la región. 

Al recordar que este mes comenzará la primera fase de vacunación contra el 

Covid-19, apuntó que el avance de este proceso busca, además de atender el 

tema de salud, la recuperación de la afluencia turística a niveles previos a la 

pandemia. 

En tanto, subrayó, con esta obra se generan empleos; es como si se estuviesen 

construyendo hoteles e infraestructura de otro tipo en los tramos del Tren Maya. 

Se está dando mucho trabajo y va a haber todavía más oportunidades de 

empleo. 

Por su parte, los cinco gobernadores de los estados donde pasará el Tren Maya 

expresaron su disposición a trabajar de manera coordinada en los proyectos que 

se perfilan como el detonante económico que requiere el sureste mexicano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alianza Federalista pide reunión urgente con 

Gobierno federal 

 

Domingo 20 diciembre 2020 / Redacción 

La Alianza Federalista consideró que no basta  con  expresar  su preocupación 

por la situación de violencia que padece el país, sino que se requiere poner  en  

marcha políticas,  estrategias  y acciones  sustanciales, pues ni el temor, ni la 

inercia, ni la displicencia rescatarán la tranquilidad en las calles, hogares y almas 

mexicanas. 

Reiteramos nuestro llamado al Gobierno Federal para reunirse de manera 

urgente a trabajar con los gobernadores y realizar un análisis general y 

particulares en materia de seguridad pública, así como para replantear 

propuestas y ejes de acción”, señalaron en un comunicado. 

Solicitamos respetuosamente que la convergencia se dé antes de que termine el 

presente año, pues México no se puede permitir tibieza en un drama de esta 

escala.  

A su vez, requerimos coordinarnos de manera integral con quien ocupe el cargo  

como  nuevo  titular  de  la  Secretaría  de  Seguridad  y  Protección Ciudadana,  



pues  desde  la  renuncia  de  Alfonso  Durazo,  hace  casi  dos meses, no hay 

quien encabece la estrategia de seguridad nacional”, agregaron. 

Señalaron que es necesario que se retome el diálogo con las autoridades 

federales para así  poder  visualizar  la  dimensión  del  problema.  

Queremos que nuestra voz sea tomada en cuenta en el próximo Consejo 

Nacional de Seguridad, pues es necesario que se retome la comunicación y  el  

diálogo lejos  de  todo  tinte  partidista  o  politización. 

Reiteramos nuestro llamado  al  Gobierno  Federal  para  que la neutralidad  

política se mantenga en temas   de   seguridad;   por   nuestra   parte,   

garantizamos nuestro compromiso para que así sea, en congruencia con esta 

excitativa”, destacaron. 

El ataque directo y premeditado en contra del exgobernador Aristóteles Sandoval 

pone en evidencia, no sólo un panorama funesto y generalizado, sino  sobre  

todo  que  nadie  está  a  salvo,  así  sean  personas  públicas  o ciudadanos  de  

a  pie, señalaron. 

En la Alianza  Federalista  lamentamos  tan  terrible crimen, pero le aseguramos 

a los familiares de quien alguna vez fue titular del  Gobierno  de  Jalisco  que  el  

actual  gobernador,  Enrique  Alfaro,  ha puesto  en  marcha  la  maquinaria  de  

justicia  estatal  para  dar  con  los responsables. 

De este esfuerzo la federación no debe desentenderse. La violencia  es  el  signo  

más  evidente  del  deterioro  del  tejido  social.  

La población vive  en  constante  alerta;  en  algunos  casos  ha  tenido  que 

aprender a sobrevivir desconfiando del prójimo, pues es de conocimiento público 

que no sólo se tiene que lidiar con la delincuencia común, la cual ha  proliferado  

en  el  seno  de  un  país  económicamente  roto,  sino  que existen zonas  enteras  

bajo  el  dominio y  yugo del  crimen  organizado  y cuyos  poblados  viven  muy  

lejos  del  anhelado  Estado  de  Derecho y  la gobernabilidad soberana”, 

afirmaron. 

Señalaron que no es válido, en ninguna  circunstancia, resignar  al  país  a  un  

destino  tan  lamentable como loes el abandono, la desesperanza, la injusticia y 

la impunidad. 

Reconocieron que, pese a los esfuerzos de los tres órdenes de gobierno, los 

estados y municipios no “hemos conseguido la tan anhelada paz social y, 

mientras avanza el tiempo, nos es cada vez más difícil hacer frente con nuestras 

limitados recursos y facultades al fenómeno global de violencia y, sin  embargo, 

no hemos escatimado en  recursos  y  voluntad,  ni  lo haremos, para combatir 

este mal”. 

Los gobiernos estatales hacemos nuestra parte, pero necesitamos que el poder   

federal nos tome en cuenta, escuche y apoye, no   sólo con declaraciones y 

buenas intenciones, sino con acciones reales, efectivas y eficaces. 

Unamos los esfuerzos de los tres órdenes de gobierno para poner fin de una vez 

por todas a la violencia y la inseguridad. Aseguremos certidumbre y paz  genuina  

a  los  mexicanos”, finalizaron. 
 

 
 



 

Regulación de agentes afectará relación entre 

México y EU 

 

Domingo 20 diciembre 2020 / Jorge Monroy 

Las reformas a la Ley de Seguridad Nacional que aprobó el Congreso para 

eliminar la inmunidad diplomática para agentes extranjeros, y obligarlos a 

compartir información con sus homólogos mexicanos, afectarán la cooperación 

entre México y Estados Unidos y hará más difícil la lucha contra el crimen 

organizado transnacional, alertó InSight Crime. 

Dichas reformas ya fueron publicadas el viernes pasado en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF), y establecen que los agentes extranjeros no gozarán de 

inmunidad si ingresan a nuestro país sin ser acreditados ante la cancillería y, si 

cometen delitos, serán sometidos a la justicia mexicana. 

“Cuando se compruebe que un gobierno extranjero, por conducto de sus 

agentes, incite o promueva la comisión de los ilícitos consistentes en el cohecho, 

la privación ilegal de la libertad (...) el Estado mexicano suspenderá la ejecución 

de los convenios de cooperación bilateral de que se trate y prohibirá la 

realización de actividades por parte de los agentes extranjeros en territorio 

nacional”, menciona la reforma. 

Al respecto, la agencia InSight Crime alertó que con los cambios avalados los 

agentes estadounidenses se arriesgarán menos para obtener información 

mutuamente beneficiosa y que merece ser compartida.  

“Después de algunas significativas dificultades, la reconfiguración de la relación 

que por décadas han mantenido los agentes de seguridad estadounidenses y los 

funcionarios mexicanos es en efecto necesaria, pero las reformas aprobadas 



recientemente, que restringen las operaciones extranjeras en México, con 

mucha seguridad harán más difícil la lucha contra el crimen organizado”, se 

apuntó en el análisis firmado por Parker Asmann. 

InSight Crime recordó que las reformas fueron aprobadas luego del arresto en 

Estados Unidos del exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, 

un hecho que causó sorpresa entre los funcionarios mexicanos. 

Resaltó que el 11 de diciembre, el entonces fiscal general de Estados Unidos, 

William Barr, expresó que estaba preocupado por la legislación mexicana, ya 

que “sólo beneficiará a las violentas organizaciones criminales transnacionales 

y a otros criminales contra los que estamos luchando conjuntamente”. 

InSight indicó que a pesar de los esfuerzos y la cooperación histórica entre 

ambos países, y de los miles de millones de dólares en asistencia 

estadounidense a México, no se han producido los beneficios de seguridad 

deseados. 

“Desde que México aumentó su lucha militarizada contra el crimen organizado 

en 2006, más de 200,000 personas han sido asesinadas y otras 70,000 han 

desaparecido. La tasa de homicidios del país ha alcanzado máximos históricos 

en cada uno de los últimos tres años, y al parecer lo hará de nuevo en 2020”, 

argumentó. 

InSight resaltó que “las agencias estadounidenses no tienen un historial limpio 

en México”. Puso como ejemplo un caso del 2011, cuando hombres del cártel de 

Los Zetas asesinaron a decenas de personas en Allende, Nuevo León, al buscar 

informantes que descubrieron que cooperaban con agentes de la DEA. 

En el análisis se refirió también que en el 2010, la DEA abandonó una operación 

encubierta para rastrear a uno de los líderes de Los Zetas. 

Cecilia Farfán-Méndez, directora de los Programas de Investigación de 

Seguridad de la Universidad de California, dijo a InSight que las reformas a la 

Ley de Seguridad Nacional van “a obstaculizar estos esfuerzos, especialmente 

por lo crucial que resulta la información que las agencias estadounidenses 

ofrecen a las autoridades mexicanas”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Empresarios, a la espera de la vacuna; preocupa 

cierre de actividades 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Lindsay H. Esquivel 

Ante el impacto de la pandemia de covid-19 en el país, sus consecuencias en la 

economía nacional y la caída del consumo privado, el sector empresarial tiene 

puestas las esperanzas en el próximo año y la eventual llegada de la vacuna 

contra el coronavirus. 

Así lo expresó Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), quien en entrevista con Excélsior alertó que, ante presiones 

como la nueva suspensión de actividades no esenciales, al sector le preocupa la 

actividad económica y el cierre de empresas de menor tamaño, por lo que confía 

en que la llegada de la inoculación contra el SARS-CoV-2 sea un aliciente para 

la sociedad y las compañías.  

Destacó que una de las prioridades del CCE para el año próximo será apoyar a 

las autoridades federales en el programa de vacunación, un tercer plan de 

inversiones en infraestructura y avanzar en la implementación del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

 

Covid-19 causó un agujero económico 

 

No hemos pasado la crisis económica porque seguimos sumergidos en una crisis 

de salud con consecuencias que ha provocado el cierre de actividades en 



diversas entidades de México y otros países del mundo, el consumo privado no 

se recupera y seguimos esperanzados a una vacuna”, reconoció Carlos Salazar 

Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), al hacer un 

balance del 2020 y hablar del trabajo que realizará en 2021. 

Desde su natal Monterrey, donde el empresario pasará las fiestas decembrinas, 

dijo a Excélsior que lo peor del año que está por concluir y de muchas décadas 

ha sido la pandemia por el covid-19. 

Lo más complicado fueron los meses de cierre, fueron tremendamente 

complejos, de abril a agosto. Además, trabajamos en 68 propuestas para 

enfrentar la crisis, pero no las pudimos llevar a cabo, eso fue lo malo. Y lo feo es 

esta pandemia, nos causó un agujero en la economía mexicana”, externó. 

Recordó que el PIB caerá 9% real, lo que implica que el PIB per cápita de los 

mexicanos caerá en 10% y si se suma el nulo crecimiento de 2019, la 

recuperación del siguiente año dejará a la economía lejos del crecimiento que se 

tenía al inicio del actual gobierno. 

Salazar Lomelín reconoció que, frente a la actual situación, de nuevos 

confinamientos en entidades como la Ciudad de México y el Estado de México, 

les preocupa la actividad económica y el cierre de empresas de menor tamaño. 

Hay presiones en el sistema hospitalario, se requiere apoyo médico, mayor 

ocupación hospitalaria. Estamos en el momento más crítico de la pandemia, con 

indicadores que todavía no logramos controlar y en un momento en contagios, 

por lo que muchos países han tomado decisiones complejas como el cierre de 

actividades productivas para disminuir contagios”. 

Dijo que las pequeñas empresas no podrán subsistir, pues no recibieron apoyo 

para mantenerse en la crisis ni para saldar su obligación. 

Sin embargo, el regiomontano confía en que 2021 y la llegada de las prometidas 

vacunas sean un aliciente para la sociedad y las empresas y recuperar las 

actividades pérdidas. 

Salazar comentó que no todo fue malo en 2020, pues los empresarios lograron 

afinar la reforma al sistema de pensiones, se lograron impulsar los programas de 

inversión y adecuar el T-MEC en regulaciones y normatividad. 

 

Prioridades para el 2021 

 

Si bien la gestión de Salazar acabará en junio de 2021, si no se reelige, su 

principal prioridad al frente del CCE el próximo año será apoyar en el programa 

de vacunación con las autoridades federales, así como en un tercer plan de 

inversiones en infraestructura y avanzar en la implementación del Tratado 

Comercial de Norteamérica (T-MEC). 

Además, que seguirán en el cabildeo sobre la reforma a la subcontratación, 

armará el tercer paquete de las obras de infraestructura, para que esté listo en 

marzo de 2021, y temas particulares de las organizaciones que conforman el 

CCE. 
 
 
 
 



 

Morena designa a Juan Carlos Loera como 

candidato a la gubernatura de Chihuahua 

 

Domingo 20 diciembre 2020 / Redacción 

El legislador Juan Carlos Loera de la Rosa fue designado para contender a la 

gubernatura de Chihuahua por parte del partido Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena) en las elecciones de 2021. 

"Queremos llevar la Cuarta Transformación a Chihuahua para arrancar de raíz 

la corrupción e inseguridad, y sembrar honestidad y paz como fruto de la justicia", 

dijo este domingo el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, durante el 

anuncio de los resultados de la encuesta en la entidad federativa. 

En conferencia de prensa, Delgado anunció que, después de un proceso 

democrático, transparente y apegado a los estatutos del partido, el diputado 

federal resultó ganador de la encuesta en la entidad, por lo que desde ahora será 

"el coordinador estatal para la defensa de la Cuarta Transformación". 

Delgado Carrillo comentó que Loera tendrá la responsabilidad de organizar la 

estructura de defensa y promoción del voto de Morena en la entidad que 

actualmente es gobernada por el panista Javier Corral Jurado. 

El dirigente nacional de Morena destacó que Juan Carlos Loera es uno de los 

fundadores de Morena, fue integrante del primer Comité Ejecutivo Nacional, 

como secretario de Mexicanos en el Exterior. 

Loera de la Rosa se dijo muy agradecido con el apoyo del pueblo de Chihuahua 

y de los pueblos originarios del estado. 
 
 
 
 



 

PRD respalda al panista Xavier Nava como 

candidato a gobernador en SLP 

 

Domingo 20 diciembre 2020 / Rafael Ramírez 

El PRD nacional anunció su aprobación para que el panista Xavier Nava Palacios 

sea su abanderado a la gubernatura de San Luis Potosí , a través de la alianza 

conformada con el PAN, PRI y el partido local Conciencia Popular. 

Mediante un comunicado, el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, 

expresó: “impulsamos la conformación de una amplia alianza conformada por el 

Partido Acción Nacional, por el Partido Revolucionario Institucional y por el 

Partido Conciencia Popular”, donde subraya que el compromiso de la Coalición 

“Sí, por San Luis Potosí” es presentar al electorado el mejor proyecto y al mejor 

candidato. 

Por esto, recordó que “se estableció en el convenio de coalición” que, con 

respeto a la autonomía del PAN y los partidos de los partidos coaligados, se 

harían diversos estudios de opinión. 

Asimismo, Zabrano mencionó que la reciente declinación de la diputada Sonia 

Mendoza a favor de Xavier Nava, "se inscribe en esa ruta para definir al 

candidato de esta alianza".  

Aunque este fin de semana la legisladora Mendoza aclaró que no declinaba, sino 

que acusó, que había “una cargada” a favor de Nava, por lo que no participaría 

en el proceso. 



Mendoza subrayó que pese a ser la mejor posición en los estudios 

demoscópicos, no había las condiciones equitativas para contendiente; además, 

acusó que, supuestamente, hay una clara intromisión del presidente del Comité 

Directivo Estatal panista, Francisco Aguilar Hernández, para obstaculizar su 

candidatura, por lo que presentará una denuncia al Tribunal Electoral y enfatizó 

que no renunciaría al proceso electoral. 

No obstante, el líder del partido del Sol Azteca dijo que de manera respetuosa, 

es momento “de hacer política y salir pronto, de manera unida, en torno a un solo 

candidato que nos represente a todas y todos”. 

A su vez, el área de comunicación social del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, 

aclaró que es falso un boletín que retomó este domingo la prensa local y nacional 

en torno al proceso electoral en San Luis Potosí y el respaldo del partido tricolor 

hacia Nava Palacios. 

El PRI aclaró a El Sol de México que aún no ha definido la candidatura en San 

Luis Potosí y los diálogos están en curso y por lo que respeta al comunicado 

apócrifo donde se da el aval a Nava Palacios, señalan que se realizar una 

denuncia con las autoridades competentes para que se indague el uso de su 

identidad corporativa y posicionan falsamente en el nombre de nuestra dirigencia 

nacional. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hospitales Covid, a 20% de llegar al tope; se 

alistan otras 344 camas 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Con 80 por ciento de la capacidad hospitalaria ocupada por enfermos de Covid-

19, el Gobierno de la Ciudad de México informó que a partir de hoy se instalarán 

344 camas más en hospitales del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 

para los Trabajadores del Estado (ISSSTE), la Secretaría de Marina (Semar) y 

la unidad temporal Citibanamex. 

El propósito, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, es llegar esta 

semana a 7 mil camas en la capital del país, con lo que, de acuerdo con el 

modelo epidemiológico local, será suficiente para atender la demanda; mientras 

a nivel metropolitano se prevé llegar a 9 mil 500 camas. 

Ayer, según el reporte diario sobre la evolución de la pandemia, en la ciudad se 

tenían 5 mil 89 pacientes internados –7 mil 94 a nivel metropolitano–, de los 

cuales 3 mil 809 se encontraban en camas generales y mil 280 con intubación. 

De esta manera, puntualizó la mandataria, hasta ayer se tenían 686 camas 

disponibles en todas las instituciones, tanto locales como federales, para 

hospitalización general, es decir, 15.5 por ciento; y 365 de terapia intensiva, 22.2 

por ciento.  

Esta capacidad, agregó, se incrementará a partir de hoy con las 120 camas del 

Hospital General de Tláhuac, del ISSSTE, inaugurado el sábado pasado; 204 

camas de la unidad temporal del Centro Citibanamex y 20 más que aportará la 

Semar. 



Ese número se suma a las 888 camas adicionales instaladas por la Secretaría 

de Salud capitalina en carpas instaladas en las inmediaciones de los hospitales 

Covid; aunado a que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) instalará 

400 camas, principalmente en sus unidades de Chivatito y en el Campo Militar 

Número 1. 

En la Ciudad de México estimamos que con 7 mil camas será suficiente, claro 

que si se requieren más hay un plan de emergencia para crecer aún más, pero 

consideramos que con 7 mil camas y cerca de 3 mil 500 camas en la zona 

metropolitana se va a poder atender hasta el límite máximo de la emergencia, 

expresó Sheinbaum. 

También dijo que se incrementará el número de ambulancias para el traslado de 

pacientes, así como el de médicos para Locatel. En el primer caso, serán 30 

unidades de todas las instituciones de salud; y en el segundo, se sumarán 50 

doctores para labores de telemedicina. 

Por otra parte, la jefa de Gobierno consideró que es natural que haya algunos 

días de ajuste para el cierre de actividades por la declaratoria de semáforo rojo 

en la ciudad, por lo que confió que en unos días, tanto el comercio formal no 

esencial como el informal cumplirán con las medidas establecidas conforme 

haya más información sobre las mismas. 

Recordó que una situación similar ocurrió cuando se declaró el confinamiento, y 

expresó que la decisión de cerrar actividades no es autoritarismo, sino necesidad 

de bajar la curva de contagios, de allí que ayer se envió un nuevo mensaje SMS 

a los usuarios de telefonía celular en el que se señala que los hospitales están 

al límite. Regresemos al aislamiento total, y exhorta a no hacer fiestas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cierran fronteras con GB por temor a cepa de 

Covid más contagiosa 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Agencias 

Berlín. Varios países anunciaron ayer que suspendieron sus conexiones aéreas 

británicas, un día después de que Reino Unido informó de una nueva cepa más 

contagiosa del coronavirus y en momentos en que el secretario de Salud de esa 

nación, Matt Hancock, declaró que la variante estaba fuera de control y planteó 

la posibilidad de que Londres permanezca bajo confinamiento durante meses. 

No obstante, las vacunas contra Covid-19 son efectivas para la cepa mutada 

detectada en Londres y el sur del territorio británico, opinaron expertos europeos 

citados por el ministro de Salud de Alemania, Jens Spahn.  

Francia prohibió todos los viajes provenientes del Reino Unido durante 48 horas, 

informó el gobierno. Eso le daría tiempo a las autoridades de encontrar una 

doctrina común sobre cómo lidiar con el riesgo, según un comunicado. 



El presidente francés, Emmanuel Macron, y la canciller alemana Angela Merkel 

mantuvieron contacto telefónico con otros líderes de la Unión Europea (UE) para 

acordar una respuesta común. 

El gobierno alemán señaló que todos los viajes provenientes de Gran Bretaña, 

con excepción de los vuelos de carga, ya no podrían aterrizar a partir de la 

medianoche del domingo. De momento no dijo cuánto duraría la prohibición, pero 

la agencia de noticias Dpa reportó que estaría en vigor hasta el 31 de diciembre. 

El primer ministro belga, Alexander De Croo, señaló que emitiría una prohibición 

de viaje como medida de precaución. Bélgica también suspendió las conexiones 

de tren a Gran Bretaña, incluido el Eurostar. 

Hay muchas interrogantes sobre esta nueva mutación, señaló y agregó que 

esperaba tener más claridad para el martes. 

Holanda prohibió desde el sábado los vuelos de y hacia Reino Unido por lo 

menos lo que resta del año; Irlanda emitió una prohibición de vuelo de 48 horas; 

Austria, Suiza, Bulgaria e Italia indicaron que detendrían vuelos con Reino Unido 

por algunos días. 

Más allá de Europa, Kuwait, Irán, Turquía, Israel, Canadá, El Salvador, 

Argentina, Chile y Colombia también suspendieron las conexiones con Inglaterra 

e Israel, además de con Sudáfrica, donde se ha descubierto una nueva variante 

del Covid-19. Arabia Saudita prohibió todos los vuelos internacionales, así como 

el acceso a sus puertos por al menos una semana. 

A consecuencia de estas medidas, el primer ministro británico, Boris Johnson, 

presidirá una reunión para analizar la situación sobre los desplazamientos 

internacionales y en particular el flujo regular de fletes hacia y desde Reino 

Unido, mientras que el puerto de Dover anunció el cierre para el tráfico marítimo 

que sale del mismo. 

La mutación, que puede ser hasta 70 por ciento más contagiosa, está fuera de 

control, reconoció el ministro británico de Salud, Matt Hancock, quien justificó el 

reconfinamiento de Londres y del sureste de Inglaterra. Será muy difícil 

mantenerla bajo control hasta que una vacuna esté ampliamente difundida, 

indicó. 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Agencia Europea para el Control 

de Enfermedades instaron a sus miembros a reforzar los controles para combatir 

la propagación de la nueva cepa, en particular mediante la detección de la 

misma. 

La agencia europea no descarta que la variante circule ya fuera del territorio 

británico. 

De hecho, Italia anunció ayer que había detectado un primer caso diagnosticado 

por el hospital militar Celio de Roma. También se han registrado otros casos en 

Dinamarca (9), Holanda y Australia, según la OMS, que recomendó a sus 

miembros incrementar su capacidad de secuenciación del virus.  

Además de señales preliminares que indican que la variante podría ser más 

contagiosa, la nueva mutación británica podría afectar también la eficacia de 

algunos métodos de diagnóstico, alertó la organización sin dar precisiones. 

Por el momento, no hay ninguna prueba sobre un cambio en la gravedad de la 

enfermedad. 



Israel comenzó su campaña de vacunación contra el Covid-19 con el objetivo de 

vacunar a unas 60 mil personas al día, en un intento de erradicar una 

enfermedad que vuelve a expandirse a gran velocidad entre su población. 

La pandemia de Covid-19 ha dejado al menos un millón 685 mil 785 muertos y 

76.2 millones de infectados en el mundo. América Latina y el Caribe, la región 

más golpeada, sumó 483 mil decesos y 14.6 millones de contagios. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sociedad civil e IP ‘brillan’ en primera charla 

AMLO-Biden 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Amílcar Salazar 

En contraste con los 38 días que tardó el Gobierno Mexicano en reconocer el 

triunfo del presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, y de los 42 que 

pasaron para que éste pudiera hablar con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, la oficina de transición del demócrata tardó poco más de dos horas en 

difundir el contenido de la charla. 

En lo que fue el primer diálogo entre el Ejecutivo y el presidente electo –el sábado 

pasado–, se destacó el trabajo de la sociedad civil y de la iniciativa privada para 

la colaboración entre ambas naciones, así como la necesidad de “revitalizar la 

cooperación” para garantizar una migración segura y ordenada, contener la 

pandemia de COVID-19, impulsar la economía y asegurar la frontera común. 

En su gira por Yucatán, el presidente López Obrador tuvo su primera charla 

telefónica con el candidato, que tomará el cargo el próximo 20 de enero, según 

lo publicado en las redes sociales del mandatario mexicano. 

“Reafirmamos el compromiso de trabajar juntos por el bienestar de nuestros 

pueblos y naciones”, escribió López Obrador en un mensaje que fue 

acompañado con una fotografía en la que aparece el canciller Marcelo Ebrard y 

el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, junto con un teléfono celular sobre la 

mesa.  

Para acompañar el mensaje, no hubo información adicional más que un tuit del 

titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, manifestando las buenas 

intenciones para la relación. 



“Habrá amplia cooperación bilateral y muy buena relación entre los presidentes 

de México y Estados Unidos. Buenas noticias”, afirmó. 

Poco más de dos horas pasaron cuando la casa de transición del demócrata 

publicó un comunicado dando a conocer de la conversación con el presidente 

mexicano. 

Según la tarjeta difundida, agradeció a López Obrador por sus felicitaciones y 

expresó su compromiso de construir una relación sólida con México sobre una 

base de respeto por el estado de derecho y la promoción de valores compartidos. 

Reiteró los compromisos que asumió en la campaña, pero reconoció que se 

necesitarían tiempo y recursos para implementarlos de manera efectiva. 

Se comprometió a trabajar durante los primeros meses de su administración en 

estrecha colaboración con México y otros socios regionales. 

Finalmente, ambos líderes acordaron permanecer en contacto. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Esencial la participación de centros educativos 

en la nueva visión de la política agraria del país: 

Hernández Palacios 

 

El titular de la Procuraduría Agraria participó en la sesión de clausura del Curso 

elemental de Derecho Agrario, de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la 

Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. 

Viernes 18 diciembre 2020 / Procuraduría Agraria 

En la nueva visión de la política agraria es primordial la participación de las 

instituciones educativas del nivel superior del sector público para impulsar el 

conocimiento y la investigación en los temas agrarios del país, que coadyuven a 

la formación de profesionistas probos en favor de las causas de las familias 

campesinas. 

En estos términos se expresó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios 

Mirón, en el mensaje que dirigió, de manera virtual, en la clausura del Curso 

elemental de Derecho Agrario, organizado por la Facultad de Derecho y Ciencias 

Sociales de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJ), que 

dirige el Maestro Carlos Pérez Campos. 

Al respecto destacó: “Deseo que podamos ir arribando a la construcción de 

nuevas alternativas para la enseñanza e investigación de Derecho Agrario con 

las instituciones de educación superior públicas del país, que contribuyan a que 



la formación de profesionales, capaces, honestos, dignos y responsables en el 

ámbito del Derecho Agrario establezca líneas de servicio efectivas en beneficio 

de los núcleos agrarios y sus integrantes”. 

En este sentido, el Titular de la Procuraduría Agraria anunció que, con el objeto 

de promover estas acciones académicas y generar una nueva capacidad de 

enseñanza-aprendizaje en los temas agrarios, la Institución a su cargo proyecta 

celebrar en breve un convenio de colaboración con la Subsecretaria de 

Educación Superior de la SEP, y la participación de la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). 

En su alocución ante las autoridades y la comunidad universitaria de la UABJ, 

Hernández Palacios ponderó el hecho de que a partir de las reformas al Artículo 

27 de nuestra Carta Magna y la posterior expedición de la Ley Agraria, en 1992, 

la difusión del Derecho Agrario que tenía escasa atención en el ámbito 

académico, pasó a ocupar a una nueva dimensión que se refleja en el contexto 

de la Cuarta Transformación que impulsa el Gobierno de México. 

“Hoy, en el umbral de grandes transformaciones de nuestro país —subrayó el 

Titular de la Procuraduría Agraria— estamos llevando a cabo una reorientación 

de las acciones institucionales del sector en el país, en nueva concepción 

integradora del territorio, que integra además de la tierra, los recursos que 

disponen los núcleos agrarios en sus territorios a los cuales tienen que acceder 

de manera plena para que sean sus asambleas las que determinen las formas 

de uso y aprovechamiento sustentable. 

Estos preceptos y líneas de acción, señaló el funcionario federal, están 

contenidos en el Programa 2020-2024 de la Procuraduría Agraria, y que como 

institución de servicio social del Estado mexicano está encargada de la defensa 

de los derechos de los sujetos agrarios, mediante una gama muy amplia de 

servicios que incluyen la orientación, asesoría, conciliación y representación 

legal ante los tribunales agrarios, así como el ordenamiento territorial, y en la 

organización social y productiva de los núcleos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Relevo 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Redacción, Columna 

Será desde la ciudad de México que el gobierno federal asigne a quien deberá 

estar al frente de la dirección de la Procuraduría Agraria en Coahuila, luego del 

fallecimiento el viernes pasado de Carlos Osuna. Habría que esperar, pero a 

como se dan las cosas en el seno de la 4T, este tema irá para largo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reyes González, nuevo comisario de Champotón 

 

Domingo 20 diciembre 2020 / Redacción 

Campeche, Champotón. - William Reyes Gonzales, de la planilla verde se 

convirtió en el nuevo comisario de Champotón, dejando en el camino a Mario 

Mijangos, de la planilla amarilla. 

Asistieron alrededor de 500 ejidatarios, de un padrón de mil 500, siendo la 

mayoría personas de la tercera edad, quienes siguieron todas las medidas de 

salud en la unidad deportiva “Ulises Sansores Pérez”, como la aplicación de gel 

antibacterial y el uso de cubrebocas. 

Estuvo presente la funcionaria de la Procuraduría Agraria, Elizabeth Garrido 

Carballo, para dar fe y legalidad de esta elección, la cual se llevó a cabo en un 

ambiente de tranquilidad. 

Finalmente, se dio a conocer al ganador, siendo William Reyes González, 

quedando como tesorero, Juan Cuevas, secretario, Marcos Galindo y presidente 

de vigilancia, Salustrino Poot Uc, quienes se comprometieron a trabajar por el 

bien del pueblo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sin regulación ecológica, 34 municipios que 

atraviesa el tren 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Amílcar Salazar 

Al menos 34 municipios en las cinco entidades por donde pasará el proyecto del 

Tren Maya no cuentan con un plan de Ordenamiento Territorial, ni criterios en 

cuanto a la normatividad urbana, rural y ecológica, de acuerdo con información 

de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu). 

Por lo que el gobierno federal, y de manera particular la Sedatu, que encabeza 

Román Meyer, deberá homologar y establecer los criterios junto con los alcaldes 

y gobernadores de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán, una 

problemática que estaría alcanzando no sólo a la región maya, sino al 90 por 

ciento de los municipios del país. 

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la firma del 

convenio para el reordenamiento de la región junto con los gobernadores de 

Quintana Roo, Carlos Joaquín González; de Yucatán, Mauricio Vila Dosal; de 

Campeche, Carlos Miguel Aysa González; de Chiapas, Rutilio Escandón, y de 

Tabasco, Adán Augusto López. 

En su discurso, el Ejecutivo destacó la necesidad de frenar “el desorden y la 

corrupción en todo lo relacionado con el uso del suelo” y definir los planes del 

desarrollo urbano en beneficio de la población.  

“Que no haya anarquía –refirió el mandatario– que no haya caos, que podamos 

definir los planes de desarrollo urbano en esta región del sureste, definir con 

mucha claridad las reglas”. 



De acuerdo con información de Sedatu, por lo menos 34 de 44 municipios de la 

región no cuentan con un programa de ordenamiento territorial o se encuentran 

desactualizados, algunos, en el mejor de los casos, actualizado en 2010, pero 

otros más olvidados desde 1981. 

Veinte de ellos se encuentran en Yucatán, cinco en Quintana Roo, seis en 

Campeche y uno en Tabasco. 

En su oportunidad, Rogelio Jiménez Pons, director general del Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo y encargado de la obra, cuestionó que el crecimiento 

demográfico sin planeación amenazaron el sano desarrollo de toda la región, por 

lo que se dicho convenio podrá “reencauzar las buenas prácticas para un 

crecimiento sano en la península”. 

 

Lidera Yucatán 

En Yucatán, 20 municipios, 5 en Q. Roo y 6 en Campeche. 

Los ayuntamientos sin programas: 

 

Progreso 

 

Izamal 

 

Mérida 

 

Tinum 

 

Bokobá 

 

Cacalchén 

 

Chocholá 

 

Cuncunul 

 

Dzitás 

 

Halachó 

 

Kanasín 

 

Kaua 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

El campo mexicano no deja de crecer, aun con 

crisis crecerá 2.9% en 2020: Sader 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Luis Miguel González y Diego Badillo 

A pesar de la crisis económica aparejada a la pandemia de Covid-19, el PIB del 

sector agropecuario tendrá un crecimiento de 2.9% durante 2020, informó Víctor 

Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural. “Se 

mantuvo y creció la presencia en el mercado de Estados Unidos, además 

estamos avanzando en otros mercados como el asiático, con la venta de 

productos cárnicos principalmente”. 

El titular de la Sader puntualizó que “en los mercados internacionales se 

reconoce la calidad de los productos mexicanos, desde la cerveza y el tequila 

hasta el aguacate, las frutillas y la carne. Es un esfuerzo de muchos años, de 

empresarios y gobierno”, durante una entrevista a través de una videollamada. 

En el 2020, refirió, se incrementó la compra de productos del campo mexicano, 

por parte de consumidores mexicanos: “hubo compras de pánico en marzo, pero 

luego hubo un cambio de hábitos de los consumidores mexicanos: están 

comiendo más en casa y eso significa en muchas familias consumir más 

productos hechos en México”. 

Sin embargo, en el sector hubo dos actividades que tuvieron un año muy 

complicado, la pesca y la floricultura. El secretario de Agricultura lo atribuyó a 

diversos factores: “se trata de productos más especializados, con mayor costo y 

con más problemas en cuanto a la cadena de suministro. Son mercancías que 

requieren cadenas de frío, transporte especial y eso tiene su impacto. El 



crecimiento no fue necesariamente muy bajo, pero hubiésemos querido que 

fuera mayor, relató. 

Un elemento que impactó en los resultados de la industria pesquera fue la 

decisión del gobierno de Estados Unidos de imponer un embargo a las 

importaciones de camarón, explica Villalobos Arámbula. Se utilizó el argumento 

de que México no hace lo necesario para evitar que en las redes de pesca del 

crustáceo queden atrapados ejemplares de la vaquita marina, particularmente 

en el litoral del mar de Cortés. 

El otro sector al que no le fue bien este año fue al de las flores de ornato. En ese 

sentido mencionó que “hemos sido testigos de que la pandemia ha afectado 

directamente las celebraciones como día de las madres, de los novios, de la 

virgen de Guadalupe, la celebración de bodas, XV años, Día de Muertos, fechas 

para las cuales los productores de flores se preparan con mucha anticipación y 

esta vez por las condiciones y las restricciones no pudieron hacer su negocio”. 

 

Superávit en exportación 

 

La balanza agropecuaria cerrará 2020, con un superávit de 10,400 millones de 

dólares. En el mercado de exportación, fue un gran año para las frutillas o 

berries. “Al principio del 2020 se esperaba un crecimiento de 2% respecto del 

2019, a estas alturas ya se rebasó el 10%”, explicó el funcionario. 

“Nos llena de satisfacción que en un año tan complicado este sector no bajó los 

brazos, no lo va a hacer y va a seguir creciendo”, aseveró. 

También llamó la atención que la demanda de productos cárnicos en el mercado 

asiático se incrementó, lo mismo que los precios, lo cual se ha traducido en 

oportunidades de negocio que han aprovechado los productores pecuarios 

mexicanos. 

Destacó que la producción de productos agropecuarios tendrá números positivos 

este año, particularmente difícil, en un entorno donde la mayoría de los demás 

sectores productivos del país cerrarán con retrocesos. 

Al poner en perspectiva la balanza agroalimentaria subrayó que es importante 

no perder de vista que “seguiremos dependiendo de la importación de granos, lo 

mismo que de oleaginosas, principalmente de Estados Unidos”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México podría importar mano de obra para sector 

agrícola, asegura titular de Sader 

 

Lunes 21 diciembre 2020 / Luis Miguel González y Diego Badillo 

El horizonte que abrió la puesta en marcha del Tratado entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC) y los reacomodos en la producción de alimentos 

ocasionados por la pandemia de Covid-19, propiciará un crecimiento en la 

producción agrícola en territorio mexicano, lo que obligará al país a importar 

mano de obra, expuso Víctor Villalobos Arámbula. 

En entrevista con El Economista, el titular de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader), explicó que actualmente, a lo largo del territorio 

nacional, hay entre siete y nueve millones de jornaleros agrícolas, los cuales son 

insuficientes para satisfacer la demanda de mano de obra en este sector de la 

economía que ha mantenido un crecimiento en medio de la crisis derivada de la 

pandemia. 

Para el funcionario federal, el cultivo de productos como las fresas y berries, así 

como algunas frutas como la uva de mesa y verduras como los espárragos, están 

siendo altamente demandados tanto en el mercado nacional como internacional. 

Actualmente esos productos se cultivan principalmente en estados del centro y 

norte del país, lo cual genera todos los años el desplazamiento de jornaleros 

agrícolas originarios de estados del sur.  

Se trata de comunidades originarias, en su mayoría, de Chiapas, Oaxaca y 

Guerrero que se especializan en la cosecha de esos productos y todos los años 

recorren las plantaciones de Sonora, Sinaloa, San Luis Potosí y Guanajuato. 



Esas personas son muy importantes para los agricultores de ese tipo de 

productos, debido a que, con el tiempo se han ido especializando en esas 

labores. 

De su disponibilidad depende el éxito de inversiones cuantiosas en invernaderos 

altamente especializados en frutillas, por ejemplo, de arándano, donde las 

inversiones por hectárea rebasan el millón de dólares. 

Sin embargo, podría suceder que se recurriera a mano de obra del extranjero, 

debido a que en el país el gobierno federal ha desplegado una serie de políticas 

públicas destinadas a favorecer a los jornaleros, en sus comunidades de origen, 

mediante la implementación de programas de cultivos tropicales, que genera 

empleo para la mano de obra local. 

“Hemos estado haciendo gestiones para que, en vez de estar moviendo a los 

jornaleros del sur al norte, llevar a las empresas al sur para que allí se 

establezcan y que generen cadenas de desarrollo”, indicó. 

Paralelamente, se busca generar oportunidades de desarrollo mediante la 

producción de guajolotes en Oaxaca, berries en Chiapas, además de amaranto, 

maíz y cacao. 
 


